



GACETA de la Unión de Universidades de América Latina, Secretaría General,

Segunda Epoca No. 12 Ciudad Universitaria, 04510 México ISSN 0185-779. Abril-Junio de 1989

### V CONFERENCIA DE PRESIDENTES, SECRETARIOS GENERALES Y DIRECTORES DE ASOCIACIONES Y CONSEJOS NACIONALES Y SUBREGIONALES DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

La última reunión de los organismos que reúnen a las universidades latinoamericanas se llevó a cabo en la ciudad de Santo Domingo los pasados días 4 y 5 de ma yo de 1989.

La V Conferencia fue convocada por la UDUAL y se realizó gracias a la organización de la Asociación Dominicana de Rectores de Universidades (ADRU), la Asociación de Universidades e Institutos de Investigación del Caribe (UNICA) y la Asociación Dominicana para el Autoestudio y la Acreditación (ADAA).

Durante la Conferencia se analizaron dos temas centrales: Auto-estudio y acreditación universitaria, y el Sistema de Información sobre Educación Superior en América Latina y el Caribe (SIESALC), como ejemplos de proyectos de apoyo al desarrollo de la educación superior.

A la Conferencia asistieron los representantes de diversos países y regiones como Colombia, Bolivia, Ecuador, Argentina, México y el Caribe, además de contar con la participación en calidad de observadores de rectores y directivos de diversas instituciones de educación superior del Caribe.

En la ceremonia de inauguración estuvieron presentes el doctor Jaime Viñas Román, presidente de UNI-CA y de la ADAA, el doctor José Hazim Frappier, presidente de ADRU y el doctor José Luis Soberanes, secretario general de la UDUAL.

Los representantes de las asociaciones manifestaron su ánimo por participar en el proyecto SIESALC, el cual ya había sido propuesto desde la III Conferencia realizada en la ciudad de México en el mes de abril de 1987. Un año después, durante la IV Conferencia, la UDUAL asumió el compromiso de coordinar las acciones para la conformación del sistema, hecho que fue



dado a conocer en la Gaceta UDUAL, número 8 de su segunda época.

En esta ocasión las asociaciones y consejos nacionales y subregionales felicitaron a la UDUAL por los esfuerzos realizados para, en esta V Conferencia, presentar y distribuir la primera versión del SIESALC. Cada uno de los representantes llevó consigo un ejemplar del sistema para ser aplicado y evaluado en sus propios contextos.

Con estas acciones se inicia la puesta en marcha del proyecto en su fase de captación de la información. Paralelamente se revisará y ampliará el SIESALC y podrán iniciarse los servicios de información dirigidos a toda la comunidad universitaria latinoamericana.

#### SIESALC

A nivel latinoamericano ha existido un marcado interés por organizar la información sobre las instituciones de educación superior (IES), principalmente con fines de planeación a nivel nacional y con fines de integración y de colaboración académica a nivel internacional.

A partir de la experiencia de la UDUAL en el campo de la información sobre educación superior y del interés de la mayor parte de los organismos universitarios de la región, se ha propuesto la conformación de un sistema de información latinoamericano sobre educación superior.

Desde el mes de abril de 1987 la UDUAL ha venido definiendo y desarrollando este proyecto denominado Sistema de Información sobre Educación Superior en América Latina y el Caribe (SIESALC) en colaboración con la Asociación de Universidades e Institutos de Investigación del Caribe (UNICA), la Asociación Nacional de Universidades e Instituto de Enseñanza Superior (ANUIES) de México y el Consejo de Rectores de las Universida-

des Brasileñas (CRUB). También ha contado con el apoyo técnico de la Dirección General de Servicios de Cómputo Académico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Definición general del sistema: El SIESALC es un sistema integrado de información sobre educación superior en América Latina y el Caribe (AL y el C) conformado por las IES, a través de los organismos nacionales y regionales que las agrupan.

Objetivo general del proyecto: Organizar un sistema de información sobre educación superior en AL y el C y prestar servicios de información para fomentar y contribuir al desarrollo e intercambio académicos de las IES de la región.

Objetivos particulares: Proporcionar información a la comunidad universitaria sobre datos generales de cada IES, programas de intercambio académico, proyectos académicos (docencia e investigación) y acervos de documentación de las IES.

El SIESALC está diseñado como una red académica a través de la cual se pueden realizar los intercambios de la información. Los participantes en el sistema son las asociaciones, los consejos nacionales y regionales universitarios y las IES, todos ellos de la región latinoamericana. Las IES son la fuente primaria de información del sistema, la cual es recopilada y difundida por el organismo nacional o regional al que cada una de ellas pertenece.

La primera versión del SIESALC es la definición de un formato para la captación y para la consulta de la información básica sobre educación superior en AL y el C y está contenida en un disco flexible para su fácil manejo en computadoras personales, o bien en un formulario a modo de cuestionario. El SIESALC ha sido distribuido a los organismos participantes en la V Conferencia de Presidentes, Directores y Secretarios Generales de Universidades de América Latina.

## X ASAMBLEA GENERAL

Se convoca a todas la universidades afiliadas a la X Asamblea General de la UDUAL que se celebrará los días 20, 21 y 22 de septiembre de 1989 en la ciudad de Florianópolis, Brasil. Durante la Asamblea se analizará el tema "La evaluación universitaria". Asimismo, se conmemorarán los 40 años de la UDUAL, se revisarán las actividades de nuestra Unión en los últimos tres años y se nombrará al nuevo Consejo Ejecutivo, el cual, de acuerdo con el Artículo Décimo Sexto de los Estatutos es el órgano delegado por la Asamblea General para el gobierno ordinario de la Unión.

# VI CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE INGENIERA DE AMERICA LATINA

La Unión de Universidades de América Latina convoca a la VI Conferencia de Facultades y Escuelas de Ingeniería de América Latina que tendrá por sede la Facultad de Ingeniería y Arquitectura de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, Rep. Dominicana, los días 25 al 28 de octubre de 1989.

La Conferencia se sujetará al siguiente temario:

Tema general: Incidencia de la in-

geniería en los países en vías de desarrolo.

Tema I: Coincidencias y diferencias deseables en los planes de estudios de las carreras de ingeniería en América Latina.

Tema II: Desarrollo de la capacidad endógena en la ciencia y la técnica en América Latina.

Tema III: Participación de la

ingeniería en la problemática energética en los países del Tercer Mundo.

Para mayores informes dirigirse a la sede de la UDUAL o al secretario de la Comisión Organizadora del evento, ingeniero Marino Rancier, Facultad de Ingeniería y Arquitectura de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, Avenida Alma Mater, Santo Domingo, República Dominicana.

# III CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE ADMINISTRACION DE AMERICA LATINA Y EL CARIBE

DIRECTORIO DEL CONSEJO EJECUTIVO DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA

Presidente:

**Dr. Juan Oscar Usher Tapponier,** Rector de la Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción", Paraguay.

#### Vicepresidentes:

Lic. Roderico Segura Trujillo, Rector de la Universidad Central, San Carlos de Guatemala.

**Dr. Jorge Enrique Molina,** Bogotá, Colombia.

**Prof. Fernando Agrait,** Presidente de la Universidad de Puerto Rico, San Juan, P.R.

#### Vocales:

Lic. Rafael Toribio, Rector del Instituto Tecnológico de Santo Domingo, República Dominicana.

**Dr. César Cordero Moscoso,** Rector de la Universidad Católica de Cuenca, Ecuador.

Dr. Carlos Escandón, Rector de la Universidad Iberoamericana, México, D.F.

Prof. Bruno Rodolfo Schlemper Jr., Rector de la Universidad Federal de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil.

Secretario General: Dr. José Luis Soberanes Fernández, México, D.F.

La Gaceta UDUAL aparece trimestralmente

Responsable de la edición: Maria Eugenia Vázquez L.

La Facultad de Administración de Empresas de la Universidad Central, de Bogotá, Colombia, será la sede de la III Conferencia de Facultades y Escuelas de Administración de América Latina y el Caribe y se llevará a cabo del 3 al 6 de noviembre de 1989.

Los tres temas para las ponencias de la Conferencia son:

I. Práctica empresarial dentro de una facultad de Adminis-

tración de Empresas.

 Interrelación universidadempresa.

III. Modelo latinoamericano de gestión empresarial

Podrán obtenerse mayores informes con el decano de la Facultad sede, doctor Alfonso Ortega Rodríguez, presidente de la Comisión Organizadora del evento, Carrera 16 No. 24-45, Bogotá, D.E., Colombia.

# II CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE ENFERMERIA DE AMERICA LATINA

La II Conferencia de Facultades y Escuelas de Enfermería de América Latina tendrá por sede la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Central del Ecuador, en la ciudad de Quito y se efectuará del 12 al 17 de noviembre de 1989.

La reunión tendrá el siguiente temario:

Tema general: Las escuelas y facultades de enfermería y estrategias para elevar el nivel de salud de la población latinoamericana para el siglo XXI.

- Las condiciones socioeconómicas y políticas, las necesidades de salud de la población y los sistemas de salud en América Latina.
- II. La universidad y la educación de enfermería en América Latina: Situación actual, pers-

- pectiva y estrategias para su desarrollo.
- III. El trabajo comunitario como alternativa de prestación de servicios en América Latina.
- IV. La investigación como instrumento de cambio de los servicios de salud y de la formación de recursos humanos de enfermería.
- V. Papel de la universidad en la elevación del nivel de salud de la población.

Mayores informes pueden obtenerse en la sede de la UDUAL o en la Universidad Central del Ecuador con el doctor Dimitri Barreto, director de la Facultad de Ciencias Médicas y con la licenciada Gladys Jordán, directora de la Escuela Nacional de Enfermería, Av. América y A. Pérez Guerrero, Ciudad Universitaria, Apartado No. 3291 Quito, Ecuador.

# II SIMPOSIO SOBRE EL PENSAMIENTO FILOSOFICO LATINOAMERICANO

El II Simposio sobre el Pensamiento Filosófico Latinoamericano, que se llevará a cabo del 1º al 4 de noviembre de 1989, es auspiciado por la Universidad Central de las Villas de Cuba y por la Sociedad Cubana de Investigaciones Filosóficas y tiene como objetivo contribuir al desarrollo de la investigación científica en esta esfera, así

como la promoción de trabajos de colaboración entre las instituciones interesadas.

El tema principal es "El problema del hombre en las corrientes del pensamiento filosófico latinoamericano contemporáneo".

Costos: 60,00 US Dlls., inscrip-

ción; 50.00 US Dlls., curso y/o entrenamiento. Para mayores informes dirigirse al Dr. Pablo Guadarrama González, secretario ejecutivo del Comité Organizador, Dpto. de Filosofía Marxista-Leninista, Universidad Central de las Villas, Carretera a Camajuaní, Km. 5½, Sta. Clara, Villa Clara, Cuba. Tel. 81011-81519-81689. Télex 041-130.

# II TALLER INTERNACIONAL SOBRE LA ENSEÑANZA DE LA QUIMICA

La Facultad de Química de la Universidad de La Habana y la Sociedad Cubana de Química convocan al II Taller Internacional sobre la Enseñanza de la Química, cuya sede será la residencia de posgrado de la misma institución y se realizará del 15 al 19 de enero de 1990.

Temática: Métodos activos de la

enseñanza de la Química; utilización de la computación en la Química; Sistemas de evaluación del aprendizaje; Papel de la enseñanza posgraduada en la actualización y elevación de la calificación, utilización de la televisión en la enseñanza de la Química; Articulación de los niveles medio y superior

en la enseñanza de la Química.

La cuota de participación es de 50.00 US Dlls. y las solicitudes deberán ir dirigidas a la Dra. Leslie Yáñez González, decana de la Facultad de Química, Universidad de La Habana, 10400 CiH., Cuba, Tels: 70-3922, 79-6153; Telex: 051-1277 FEDUH CU.

#### GACETA UDUAL Secretaria General

Ciudad Universitaria Apartado Postal 70232 Delegación de Coyoacân 04510-México, D.F.